

# El CAS encuentra en 'La Tejera' una tibia y un fémur de un iguanodóntido muy robusto

La intención del colectivo arqueológico es proteger las piezas, que están enteras y articuladas, en una posición denominada de muerte, con espuma de poliuretano formando una momia

**CARMELO GARCÍA SALAS.**— La campaña de excavaciones que el Colectivo Arqueológico-Paleontológico Salense (CAS) inició el martes ya ha dado unos frutos espectaculares. Se trata del hallazgo en el yacimiento de 'La Tejera', ubicado en un terreno mancomunado de Barbadillo del Mercado, Piniella de los Moros y La Revilla-Ahedo, de una tibia y un fémur de un iguanodóntido muy robusto. Esta familia de dinosaurios estaba formada por animales herbívoros de tamaño mediano.

Según el director del Museo de Dinosaurios, Fidel Torcida Fernández-Baldor, que explicó in situ, en compañía de Alberto Bengoechea y Víctor Urién, las características del descubrimiento, enmarcado en un tiempo de hace 130 millones de años, el dinosaurio mediría cinco metros de longitud y pesaría cinco toneladas.

## Gran musculatura

Además de eso, el fémur aporta un dato interesante ya que presenta el cuarto trocánter, estructura anatómica en forma de reborde, muy grande, «lo que indica que tenía una musculatura muy desarrollada».

Esta circunstancia, con el añadido de la desproporción entre la longitud y anchura de ese hueso, «nos hace pensar que estamos ante uno de los iguanodóntidos más robustos de España».

La intención del CAS es proteger las piezas, que están prácticamente enteras y articuladas, en una posición denominada de muerte, con espuma de poliuretano formando una momia para proceder a su traslado a las instalaciones museísticas salenses.

## Hace más de 20 años

«La intervención de urgencia que ha realizado el CAS en 'La Tejera', terreno embarrancado producto de una llanura de inundación, tiene sus orígenes hace más de 20 años cuando el colectivo descubrió un peroné y un omóplato del mismo dinosaurio.

«Esto demuestra que en Paleontología hay que hacer un trabajo continuado en los yacimientos, y que a veces la erosión nos ayuda en los descubrimientos», señaló Torcida que también mostró dientes de cocodrilo y excrementos fosilizados, coprolitos, hallados en las excavaciones.

En este sentido, la visita al emplazamiento tuvo una curiosidad, que se puso de manifiesto cuando los paleontólogos hacían una demostración de su trabajo: apareció una costilla de dinosaurio.

Los componentes del CAS están convencidos de que el yacimiento esconde más «tesoros» y de diversos animales, pero de momento no tienen intención de mover más arcilla en ese lugar.



El equipo de Fidel Torcida en un momento del trabajo realizado ayer en 'La Tejera'. / PEDRO LUIS



El tamaño de los huesos da una idea de lo enorme que pudo ser el ejemplar encontrado. / PEDRO LUIS

Torcida apuntó que el almacén del Museo se está quedando pequeño y que no pueden investigar ni analizar todo lo que encuentran, al ritmo que les gustaría.

«Ahora mismo estamos restaurando piezas encontradas en 2002 en 'Tenadas los Vallejos', y tenemos un gran volumen de piezas de 'El Oterillo' que no hemos podido investigar», apuntó el director con cierto desencanto.

## Gran acumulación de restos oseos

En este sentido, comentó que la reciente integración del Museo de Dinosaurios en el sistema regional de museos puede aportar ayudas y recursos para la restauración y el estudio de los numerosos restos fósiles que hay en las dependencias científicas.

El próximo objetivo de las excavaciones

será 'El Peñascal' entre Villanueva de Carazo y Salas de los Infantes, que ya fue explorado por el CAS hace cuatro años.

El interés de este enclave radica en piezas de un dinosaurio pequeño que los salenses han propuesto para un nuevo taxón, y ha sido aceptado.

La comarca de Salas

y su entorno optan, junto con otras del territorio peninsular a ser declarado Patrimonio de la Humanidad. La profusión de restos oseos y de huellas de los dinosaurios que vivieron ha millones de años en la comarca, colocan a la Sierra burgalesa en una posición de ventaja. El buen hacer del Colectivo Arqueológico Salense merece un premio. Y el hallazgo de los restos, ya lo es de antemano.

## Tecprogesa deja deudas por dos millones a 30 empresas

**GERARDO GONZÁLEZ BRIVIESCA.**— Los empresarios afectados por el Procedimiento Concursal abierto contra la empresa Tecprogesa S.A han remitido una nota en la que explican tanto la situación actual como la postura de la Junta de Castilla y León sobre el asunto.

La empresa realizó las ampliaciones del Centro de Salud y del colegio Mencia de Velasco por un importe de 3,6 millones de euros tras haber sido la elegida por el Gobierno regional lo que hacía suponer que cumplía con los requisitos de solvencia económica y financiera para poder responder a la total ejecución de las obras.

Bajo esta inicial garantía, los empresarios afectados suministraron los materiales necesarios hasta el mes de mayo y a partir de marzo comenzaron a producirse irregularidades en el pago de las facturas.

Ante esta situación, los proveedores intentaron solucionar la situación contactando con la empresa adjudicataria e intentando advertir a los responsables de la Junta de las irregularidades en los pagos. Según los afectados en ninguno de los casos se ha obtenido respuesta ni se ha puesto atención en solventar el problema que afecta a una treintena de empresas.

Lo que más molesta a los afectados es, según afirman, que pese a todo lo anterior la Junta de Castilla y León ha continuado pagando las obras adjudicadas a Tecprogesa S.A hasta finalizar el total de las mismas haciendo caso omiso a las irregularidades de las que informaron.

Según los empresarios actualmente en Briviesca la deuda de la empresa con los proveedores asciende a unos dos millones de euros lo que significa un importante perjuicio para las empresas locales.

## CARPINTERÍA MARTÍNEZ, S.A.

Se convoca a los señores accionistas a Junta General Ordinaria a celebrar en el domicilio social, Crta. Madrid-Irún Km. 233,650, en Villagonzalo Pedernales, el próximo día 6 de septiembre de 2007, a las 18 horas en primera convocatoria y al día siguiente en el mismo lugar y hora en segunda convocatoria de no existir quórum en la primera, con arreglo al siguiente:

### ORDEN DEL DÍA

- 1.- Examen y aprobación, si procede, de las cuentas anuales de la Sociedad, comprensivas del balance, memoria y cuenta de resultados, del ejercicio económico de 2006.
- 2.- Aplicación de resultados, si procede.
- 3.- Aprobación de ampliación de capital por compensación de créditos.
- 4.- Redacción, lectura y aprobación si procede, del acta de la Junta.

Cualquier accionista, a partir de la presente convocatoria, podrá examinar en el domicilio social o solicitar la entrega o envío gratuito de los documentos que han de ser sometidos a la aprobación de la Junta, así como el informe de Auditoría.

Burgos, 31 de julio de 2007.  
Fdo.: El Presidente del Consejo de Administración: Antonio Martínez González.